



# LA LETTRE DU SOB SECRÉTARIAT DES OBLATURES BÉNÉDICTINES

N° 76, JUIN 2025

---

## ÉDITORIAL

De Marie Mengarelli oblate de Jouarre



### QUELQUES MOTS AVANT L'ÉTÉ

La dernière lettre a été écrite pendant le Carême et vous l'avez reçue après Pâques... Et depuis, il y a encore eu tellement d'évènements dans nos vies et dans celle de l'Église... Nous avons accompagné de nos prières, jusqu'au bout de son chemin terrestre, notre cher pape François et accueilli notre nouveau pape Léon également à chérir de nos prières, tout au long de son pontificat.

Nous avons accueilli les nouveaux baptisés de Pâques et nouveaux confirmés de la Pentecôte. C'est une période dense que nous venons de vivre, oblats insérés dans les paroisses, animés de l'esprit de la Règle qui nous incite toujours plus à accueillir et à accompagner ceux qui désirent rencontrer le Christ. Nous partageons leur joie et ensemble, nous sommes heureux qu'ils soient tous plus nombreux.

Par cet éditorial, je désire vous communiquer ma joie et ma gratitude. A vous tous lecteurs de cette lettre, en particulier les oblates et les oblats de toutes les abbayes bénédictines ainsi que les moniales et les moines qui nous soutiennent par leur témoignage de persévérance paisible et par leurs prières.

Dans ce monde divisé, violent, déchiré et souffrant, il y a dans l'Église une unité profonde au-delà des querelles de chapelles, une unité au creux du cœur de Jésus. A travers mon apostolat d'oblate bénédictine paroissienne en mission auprès de jeunes et auprès des catéchumènes adultes, j'ai vécu des célébrations liturgiques de tous les styles, accompagné des catéchumènes de tous horizons et de tous âges. Dans chaque situation, nous nous sommes retrouvés unis malgré nos origines diverses, nos âges, nos cultures ou nos sensibilités très variés. Ces rencontres, ces échanges, ces célébrations ont témoigné d'un grand respect et d'une écoute attentive. Alors, a jailli des cœurs une joie profonde, laquelle ouvre une Espérance pour chacun sur le chemin vers le Christ. Nous partageons la même quête d'amour, les mêmes difficultés toutes humaines quand il s'agit de s'ouvrir

à l'amour immense de Jésus pour vivre en communautés vraiment fraternelles.

Ensemble dans nos diversités, unis dans nos quêtes et nos attentes par l'amour de Jésus, nous participons à la construction de l'Église d'aujourd'hui et de demain.

C'est aussi cela que nous vivons au conseil du SOB qui deviendra le « Service » au Oblatures Bénédictines (au lieu du Secrétariat) après l'Assemblée Générale d'octobre 2025, à laquelle sont conviées toutes les abbayes, celles qui sont déjà membres comme celles qui souhaiteraient « venir et voir. »

A très bientôt donc. N'hésitez pas nous rejoindre, en adhérant au SOB ! Ce n'est pas trop tard, ce n'est pas cher et cela peut rapporter... beaucoup de joies, d'échanges, de rencontres, de partages... et plus si affinités, en Christ par Marie, avec l'aide de saint Benoît.

Marie Mengarelli

*SOB SOB SOB*

#### DANS CE NUMÉRO

§ Éditorial de Marie Mengarelli, oblate de Jouarre .....	Page 1
§ Hommage au Pape François .....	Page 3
§ Rencontre de l'oblature de Ganagobie, par Marie-Noëlle Lepeu .....	Page 5
§ Rencontre avec Mère Marie-David, prieure de Sainte Croix de Friguiagbé en Guinée-Conakry, par Martine Destrez, oblate de Maumont .....	Page 9
§ Prière à l'Esprit Saint, par Karl Rahner sj .....	Page 12

*SOB SOB SOB*



Quant à la passion pour l'Évangile, la vie de ceux qui se réfèrent à saint Benoît est généreuse, pleine, intense. Tout comme les moines, qui se réapproprient les lieux où ils vivent et rythment leurs journées avec assiduité, vous êtes appelés à transformer les contextes quotidiens dans lesquels vous vivez, en travaillant comme le levain dans la pâte, avec compétence et responsabilité, et en même temps avec douceur et compassion.

Le zèle, né de la passion pour l'Évangile, est très actuel; dans notre monde globalisé mais fragmenté, pressé et voué à la consommation, dans des contextes où les racines familiales et sociales semblent affectées, il n'y a pas besoin de chrétiens qui pointent du doigt, mais plutôt de témoins passionnés qui font rayonner l'Évangile dans la vie, à travers la vie.

L'hospitalité, particulièrement pour les pauvres, reste le troisième trait de la tradition bénédictine. Saint Benoît lui consacre un chapitre entier (cf. chapitre LIII: L'accueil des hôtes), dans lequel il a souhaité: «Que tous les hôtes qui viennent au monastère soient accueillis comme le Christ, car un jour il dira: «J'ai été hôte et vous m'avez accueilli». En tant qu'oblats, votre grand monastère est le monde, la ville, le lieu de travail, et là vous êtes appelés à être des modèles d'hospitalité dans le respect de ceux qui frappent à votre porte, et dans la préférence pour les pauvres. Nous en avons besoin, aujourd'hui, autant que nous avons besoin d'air. Même si parfois il semble que notre société étouffe lentement dans les coffres scellés de l'égoïsme, de l'individualisme et de l'indifférence.

Pour conclure, je vous invite, vous et tous les oblats bénédictins, à continuer à élargir vos cœurs et à les remettre chaque jour à l'amour de Dieu, en ne cessant jamais de le rechercher, d'en témoigner avec passion et de l'accueillir dans les plus pauvres que la vie vous fait rencontrer. »





*Photo Marie-Noëlle Lepou. Tous droits réservés*

et suit le serpent de la rivière en bas. Le silence nous pénètre et accompagne les textes que nous venons d'entendre. La prière se forme et monte, nous ne savons pas comment. Mais nous reconnaissons Sa voix. La splendeur de la Création contemplée ici soutiendra notre esprit tout à l'heure, à la reprise de l'étude des psaumes proposés.

Lectures aussi au programme de cette rencontre avec une dizaine d'ouvrages sélectionnés pour nous par le Père Bruno dans la très riche bibliothèque de Ganagobie (100 000 ouvrages ...).

Citons quelques titres : *Lettre sur le rôle de la littérature du Pape François*, Éditions du Cerf ; *Espérance, liberté, engagement du Chrétien* de Pierre Grelot, Médiaspaul, Éditions Paulines ; *Le porche de la deuxième vertu* de Charles Péguy.... Et combien d'autres encore !

Le père Bruno a clôturé le séminaire, dimanche matin, en évoquant aussi la vie de sainte Françoise Romaine, patronne des oblats, en soulignant sa disponibilité à la volonté créatrice de Dieu et l'attente active dont elle a fait preuve, quel que fût son état de vie.

Ces trois jours auront été de véritables retrouvailles pour notre groupe d'Oblats, avec une dizaine de participants. Amitié renouvelée et ressourcement dans notre abbaye, au Cœur de la Haute-Provence ! Joie fraternelle et soleil ! Avant de nous y revoir, du 14 au 16 novembre 2025.





# Monastère Sainte Scholastique

Retenez bien ces dates dans vos agendas ! Notez bien aussi, que nous avons prévu de nous y retrouver à partir du jeudi, et non du vendredi, comme c'était la règle jusqu'ici.

Répétons qu'il serait très souhaitable que chaque abbaye soit représentée par le frère, ou la sœur, responsable de l'oblature, ainsi que par un ou une oblats. Cela dit, les possibilités d'accueil d'Urt ne sont pas illimitées. Merci donc d'adresser le plus tôt possible, vos inscriptions par l'intermédiaire de votre responsable d'oblature à Catherine Le Clainche, oblats de Ligugé : [secretariat.oblatures@gmail.com](mailto:secretariat.oblatures@gmail.com)



*Photo aimablement fournie par le père prieur Jean-François d'Aleman*

Les frères et sœurs d'Urt se réjouissent déjà de vous y accueillir. Au plaisir de nous y retrouver nombreux ! Venez et voyez.





Le monastère Sainte Croix a été construit sur un beau terrain et la communauté vit là-bas au rythme des chants d'oiseaux, de la kora et autres instruments guinéens.

Comme dans tous monastères bénédictins le travail occupe une partie de la journée : atelier de confitures et sirops, ciergerie, pommades à visée thérapeutique. Et également une hôtellerie qui fonctionne bien. Le monastère emploie des laïcs pour les services communautaires et la confection des produits artisanaux.



Mère Marie-David se plaît volontiers en Guinée, pays où on peut parler de sa foi et, je la cite, « être librement croyant ». Elle remarque un grand respect des religieux. L'importance de la prière dans la vie bénédictine leur permet d'être reconnues des musulmans, qui représentent près de 90% de la population. Mère Marie-David ajoute : c'est une Église fervente, heureuse, qui s'organise, à qui le pape François a fait confiance en créant, en 2024, les deux diocèses de Guéckédou et de Boké.

Il s'agit d'une Église en plein développement avec de nombreuses vocations principalement en milieu forestier mais qui a un grand besoin d'être accompagnée dans le domaine de la formation et d'être soutenue au niveau spirituel.

La vie monastique fait son chemin en Guinée même si les vocations sont encore rares. Cependant le besoin d'un lieu de prière et de silence est bien perçu au sein de l'Église guinéenne et la communauté de Sainte Croix est très bien insérée au sein du voisinage.



Dans cette Église jeune, vivante, sérieuse, le discernement demeure capital : « Que doit-on recevoir de cette culture, à quoi doit-on renoncer au nom de l'Évangile ? » s'interroge Mère Marie-David qui vient de vivre, suite à la profession solennelle de sr Marie-Gertrude, plusieurs grandes joies :

- Une demande d'entrée au postulat, « un don de Dieu » commente-t-elle.
- Les prémices d'une oblature séculière, ou d'une association d'amis des deux monastères. Il est encore trop tôt pour préciser, mais ces embryons sont confiés à notre prière.

Merci, Mère Marie-David, pour ce lumineux temps d'échanges.

Joie de rencontrer une moniale heureuse au sourire sincère et généreux.

Et qui sait ? Espérance de rejoindre pour quelques temps, cette authentique communauté bien vivante...

Dans l'immédiat, chers oblats, prions avec et pour ces jeunes communautés, qu'elles apportent fraîcheur et renouveau à nos monastères d'Europe, trop souvent vieillissants.

Martine Destrez, oblate de Maumont



